

EL BALUARTE

PERIODICO CARLISTA

DIOS

PATRIA

REY

REDACCION

Calle de la Cort-Real, n.º 15, en el Círculo Tradicionalista.

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

El Arte, tienda de D. Antonio Bonet, Ciudadanos, 19

ADMINISTRACION

ANIVERSARIO

Hoy cumple un año que bajamos palenque periodístico para romper lanza en favor del credo tradicionalista. Día de regocijo faustoso sería para nosotros si amarguras infinitas acibararan el corazón de la Patria. El declive espantoso, en que la hemos rodando al aparecer EL BALUARTE, ha descendido inmensamente, impulsada por fuerza misteriosa y fatal. Si tornamos la vista atrás se presenta a nuestros ojos un panorama fúnebre y desconsolador, sin brillo y fulgores, falto de vida y de calor, marcado por ruinas y cenizas humeantes. A su presencia acuden a nuestra memoria las estrofas funerarias y las endechas elegíacas arrancadas de la lira melancólica por el metro plácidamente desesperado de...

Aquí fue España, más famosa que la legendaria Itálica, parecen decirnos siniestramente agoreras, que llenan nuestros oídos con música inarmónica. Aquel pueblo, en cuyas venas corría sangre hirviente de titanes y cuyas hazañas rebasaron los límites de la épica, ha pasado a la historia; solo un recuerdo, vago y confuso como una sombra, queda de su nombre que llenó el mundo.

El espíritu de la raza española tan activo, generoso y caballeresco ha perdido mucho de su antigua pujanza; a reanimar este espíritu, a vigorizar el alma de la España, a galvanizar sus miembros enervados venimos nosotros, puestos los ojos serenos y confiados en el iris de esperanza de los ideales benditos del tradicionalismo, que flota mágico y risueño sobre la bravía tempestad que azota las rocas de las instituciones tradicionales, que sostienen el Altar y el Trono, bases inmovibles de nuestra nacionalidad.

La inteligencia necesita elevarse a algo grande, el corazón respirar algo puro; el liberalismo solo ofrece dudas vaporesas y negativas que atajan el vuelo de aquél, y aspiraciones mezquinas que secan las fuentes de éste.

Sin ideales que rediman, ni fuego que acrisole, el espíritu público decae en una postración atónica, en un desmayo glacial y desesperante, muy próximo a los lindes de la simpatía imbecil.

Las naciones europeas ni no nos odian, porque no nos temen, ni nos aman porque nos desprecian por nues-

tra baja. La campaña funestísima de Melilla ha consagrado nuestra decadencia impotente. La odisea de Africa háse deslizado en monotonía enervante, sin un cuadro de poesía vivificante, de animación restauradora... Los que detuvieron en su impetuosa carrera a los caballos napoleónicos, a cuyo galopar formidable retemblaba de espanto la Europa, han contemplado con la estupidez del salvaje, como se salpicaba de negro lodo su inmaculado nombre, se rasgaba en girones su gloriosa bandera y se acuchillaba alevosamente a sus hijos... Algunas chispas luminosas brotaron, algunos entusiasmos ardorosos se desbordaron, pero se apagaron aquellos y se estrellaron estos ante la roca del gobierno sin mugidos temibles sin estrépitos ensordecedores. Ni aquellos dejaron estela, ni estos espuma.

La paz que reina en los cementerios ha vuelto a reaparecer y el sudario de la muerte envuelve de nuevo al cadáver insepulto de la España, tornado a la vida espléndida, por la corriente eléctrica que en ella despertara el ultraje del Riff.

Los nobles y generosos arranques de varonil y entero patriotismo, en que estalló el pueblo español, apenas conocido el infame é inícuo atentado de las hordas traicioneras del Africa, dan una muestra elocuente de lo que sería capaz si se encauzaran sus férreas energías y se señalara una dirección a sus fuerzas inmensas, que no han podido agotar cien años de oligarquías liberales. El león no está muerto, está solo aletargado, narcotizado por las inyecciones de morfina que la revolución ha inoculado en su sangre.

Aun siente con toda su intensidad las reminiscencias del pasado, al que torna anhelosa lo mirada y debajo del fondo cenagoso de sus miserables pobreza, se amaga un sedimento rico.

Si de sus pulmones no sale una sangre roja y fecundante, no es que no se verifique con toda regularidad la hematosís, lo que les hace falta es oxígeno, y oxígeno puro, no saturado de deletéreos gases y hediondas emanaciones.

Aire, luz y calor, vida y sentimiento derrama generosa la gran comunión católico-monárquica, que con sus principios fecundos ha sostenido a la España en sus desfallecimientos olímpicos, en sus desmayos de atleta.

Sus hombres arrojados al ostracismo, sus ideales religiosos proscritos en nombre del derecho nuevo, sus

teorías políticas condenadas como un anacronismo, resurgen hoy a la vida real como celestial aparición en horroroso martirio.

El carlismo se abre paso; las torpezas liberales le empujan en su majestuoso andar; las corrupciones parlamentarias le imponen, con los caracteres apremiantes de una necesidad política.

Desde el año pasado, que EL BALUARTE vió la luz pública, cuanto no hemos adelantado, cuanto terreno no hemos ganado! Consuela y refrigera el ánimo el ver ese hermoso desenvolvimiento de la idea carlista, que va compenetrándose en las muchedumbres de tal suerte, que las revelaciones espontáneas de estas no son más que las realizaciones del programa de aquél.

La acción social que se está operando en el seno de la España, hemos llevado nuestro granito de arena.

Comprendiendo que se nos combatía porque no nos conocían, hemos desarrollado el programa carlista, a cuya suerte vá vinculado nuestro porvenir.

De como hemos cumplido los fines que nos propusimos al fundar este modesto periódico, no hemos de juzgar nosotros, juzguen nuestros lectores y el público en general.

A la defensa de las doctrinas tradicionalistas hánse consagrado todos nuestros trabajos, si alguna vez en el calor de la polémica y en el fragor de la pelea ha soltado nuestra pluma algún concepto mortificante y reñido con la cultura y la caridad cristianas, ha sido por exceso de celcen la custodia de la ciudad santa no por pasión rencorosa de ánimo.

El objeto que determinó la fundación de EL BALUARTE se ha llenado en su casi totalidad. Dar forma y cuerpo a las fuerzas dispersas del carlismo en esta provincia, agrupar bajo una sola base a sus valiosos elementos, era lo que nos proponíamos y nuestros esfuerzos, lo declaramos con franqueza no desprovista de orgullo, se han visto coronados por el más lisonjero y brillante éxito.

Gerona ha secundado el admirable movimiento impreso por el esclarecido talento político del ilustre marqués de Cerralbo, al partido carlista y cuenta en la actualidad con una organización que puede rivalizar y competir dignamente con la de todas las provincias de España.

Este es el mejor premio a nuestros afanes; nuestro aplauso a todos los

carlistas de la provincia de Gerona, cuya perfecta organización es una garantía de gobierno para el porvenir. Como dijo un diario liberal, los carlistas formamos el ejército de reserva, que en el día de mañana ha de volver a sus quicios a la España desquiciada y cicatrizar las heridas que ha recibido en el año que acabamos de transcurrir.

Comisión ejecutiva para la Corona fúnebre.

Habiendo acordado esta Comisión coleccionar en un álbum dedicado a Don Carlos las listas de los señores donantes, se suplica por nuestro comisionado, señor marqués de Castrillo, Greda, 28, las que todavía no lo han sido, a fin de proceder a la ejecución del expresado en el más breve plazo posible.

CUADROS DIMINUTOS

DIA DE REYES.

Al anochecer de la vigilia de Reyes, Gerona presenta el cuadro más poético que darse pueda. Sus calles llenas de niños que van de aquí allá, con sus farolitos de papel de color, ensordeciendo a los transeúntes con sus voces frescas, alegres y atipladas.

La Rambla presenta un aspecto bellísimo, una oleada azul, verde, roja amarilla de todos colores y de todos los tonos va y viene continuamente. Allí va una niña, de grandes ojos azules, con los rizados bucles de sus dorados cabellos, asomados debajo del sombrerito, llevando entre sus manos el farolito y retratándose en su rostro, de flor de mayo, al vitorear a los tres Reyes, la fé purísima de la inocencia; por allá va un niño fijando, de vez en cuando, sus miradas a la bóveda azulada como si esperara ver asomar de entre una nube aquellos Reyes tan buenos y tan prodigios montados en altos camellos y acompañados de su escolta de pajes, criados, soldados y palafreneros... Es la noche de los niños, la gran fiesta de la inocencia.

Mirando a unos y otros, con sus ojos negros húmedos de lágrimas, vá una niña harapienta y astrosa, casi desnuda, sus manos y su cara, hue-

sosa y demacrada señal de la miseria y del hambre, entumecidos por el frío: va por un lado y oye la conversación inocente y alegre de dos niños que se cuentan lo que aquel año han pedido á los tres bondadosos Señores que quieren tanto á los niños buenos, y grandes y aperladas siente rodar por sus mejillas amarguísimas lágrimas; va por otro lado y oye á uno que pide á su madre de que manera van vestidos aquellos Reyes y si son muy ricos, si le llevarán todo lo que pidió... ¡Pobre niña! el otro año puso también ella el plato en la ventana y á la mañana siguiente lo halló lleno de dulces y una muñeca muy linda con su vestidito de seda y su sombrero de paja, á pesar de la estación, pero el año pasado aún tenía padre, aun no sabía que era esto el hambre, pero este año... Su madre le había dicho que aquellos tres señores no se acordaban de las niñas pobres como ella...—Ah, pues entonces, decíase á sí misma, no son tan buenos como cuentan.

Poco á poco cuentan fueron desapareciendo, uno tras otro, los farolitos, fueron apagándose aquellas vocécitas y las calles quedaron solitarias. La pobrecita niña dejó la Rambla atravesó la calle de la Platería y acurrucando su cabecita entre los hombros, como para resguardarse del frío, sollozando dirigiose por las Ballesterías hasta pararse frente una escalerilla húmeda y súa de la calle de la Barca. Durante su camino encontró los últimos niños alegres y bulliciosos que, más felices que ella, van á sus casas esperando el día siguiente con esa impaciencia dulce y dichosa de la infancia de la misera y tortuosa escalerilla... Allí, en la raquíca buhardilla, sobre un colchon apenas con para, postrada y abatida, con los labios cárdenos, amorotados los párpados, estaba su buena madre. Acercóse la niña...

—Maria-Anto...—pronunció la madre y un exceso de tos seca y estraña apagó su voz.

La niña fué á un rincón de la habitación, cogió un plato, casi quebrado por completo, abrió despacio y muy quedo la ventana y lo dejó allí, luego acercóse junto á su madre y quedó profundamente dormida.

Un sueño dulce y encantador vino á arrullarla: con sus trajes vistosos y ricos pasaban los tres Reyes y dejaban lleno su plato de dulces, de juguetes, de chucherías... Los labios de Maria-Anto se entreabrían en una placidísima ronrisa.

Un rayo de luz, que se introdujo entre los rendijos de la ventana, vino á despertar á la pobre niña. Abrió la ventana; sus ojos negros llenos de fé y esperanza... El plato solo, sin nada... Acercóse á su madre, aplicó sus labios á los de ella, estaba fría, parecía de marmol... Había muerto.

¡Pobre Maria-Anto!

NARCISO DE FONTANILLES.

Moret y las kábilas.

De una carta de Tanger que publica un diario de Madrid, cortamos las siguientes substanciosas y expresivas líneas:

«Es para oír lo que dicen algunos moros de Frajana que han venido en comisión á comprar armas y municio-

nes á Tánger «Nosotros hemos vencido á los españoles.

»El fuerte en Sidi-Aguariach no se hace; el general cristiano que está en Melilla ha dicho al bajá que las paredes de barro hechas ahora son de intento para que se caigan; Muley Araaf y los rifeños obran de común acuerdo, todos somos hermanos y odiamos al cristiano; cuando las tropas se vayan de Melilla (y se irán), atacaremos si nos place; hemos entregado los tablones que se llevaron de Mazuza porque nos lo han pagado á buen precio y con el producto de las maderas compramos cartuchos y fusiles; destruimos las trincheras á cambio de dinero, pero recorremos el campo cristiano y no sentimos que los españoles pisen el nuestro. Araaf nos ha dicho que somos más fuertes que los cristianos, porque si avanzan, los ingleses llevarán sus fragatas á Melilla, á Centa y á las costas de España...»

Convencidos los moros de nuestra debilidad, adquieren actualmente en Tánger y Tetuán armas y municiones pagándolas á mayor precio que nunca. La agitación de las kábilas crece cada vez más.

Están convencidos los moros de que hay paz en Melilla, no por influencia y poderío de España, sino porque así conviene á sus intereses y al sultán. ¡Qué vergüenza!

Los moros saben todo lo que intenta el Gobierno español. Perfectamente informados por personas muy conocedoras de las prácticas seguidas siempre en el ministerio de Estado, atemperan su conducta y emplean en sus cartas cancillerescas el estilo conveniente á cada caso, con perfecto conocimiento de la situación que dirige nuestra política y las operaciones militares de Melilla. Sus consejeros de siempre son los autores de esos tratados cuyo texto en árabe es uno y cuyo texto en español es otro.

Cada conflicto con Marruecos es origen de pingües fortunas improvisadas. Por eso murmurábase aquí mucho de las entrevistas nocturnas de Mohamed Torres con el antiguo intérprete de la Legación de España, Sr. Rinaldi, hoy jubilado al parecer, pero en realidad en relaciones íntimas con el célebre Diosdado, íntimo amigo del Sr. Moret.

«Moralidad y honradez», dijo el comandante Cervera en su célebre conferencia del Casino militar de Madrid á la bandera de la honradez y de la moralidad, unida á un patriotismo discreto, sería la única que podría salvar la situación crítica que torpezas sin cuento nos han traído. Por eso debe poner el Gobierno un cuidado excesivo en la elección del desgraciado mortal que vaya á negociar con el sultán una paz siempre desdichada. Hombres honrados y prestigiosos hacen y han hecho siempre falta en Marruecos.

Pero honrados no quiere decir sencillos y tontos, que se dejen engañar, como engañan hoy los moros del Riff, de acuerdo con Moret, á los generales que dirigen lo de Melilla.»

Nos hemos permitido subrayar algunas líneas para llamar la atención de nuestros lectores hacia la extraordinaria gravedad que encierran.

La patria exige que se haga mucha luz en este desdichado asunto de Melilla; la patria exige del señor Moret que se sincere del tremendo cargo que contra él se formula; la patria exige que se rompa el silencio, porque el silencio sólo contribuye á dar fuerza á la acusación y á hacer que la sospecha se convierta en certidumbre; la

patria exige que su honra quede incólume, caiga quien caiga por alto que esté.

SERIEDAD GUBERNAMENTAL.

Sin distinción de colores políticos todos los Gobiernos tienen en sus programas la seriedad, como primordial base de sus procedimientos.

Ligada intimamente á aquellos está el absoluto respeto á la Ley y Justicia, pues en ambas se apoya el crédito de un país que entre los demás quiere merecer el título de civilizado.

Hoy por desgracia las columnas más firmes para mantener la estabilidad social, la religión católica, la familia y la justicia, aparecen abandonadas, primero por los Gobiernos que se llaman de orden, produciendo esto el indiferentismo más grosero que aniquila toda idea noble y se abate arrastrado por las más viles é infamantes pasiones, producido todo esto por la actitud con que toma en todas sus gestiones el principio gubernamental.

Hoy se agita en Europa la Hidra espantosa de la destrucción y la anarquía, que, engendrando neurósís terribles para impulsar á los criminales contra la colectividad seria y amante del orden, emponzoña la honradez de los ignorantes é inculcándose en sus cerebros vacíos hace de hombres honrados tremendos criminales.

Si el prestigio de la salvaguardia nacional que es la verdadera idea del Creador y por ende la más noble institución, se mantuviesen en su corazón, inspirados en la idea de aquel primitivo Ser, entonces esos criminales obsesionados por la tendencia anárquica dejarían de existir.

Pero lejos de prestigiar á la idea vivificadora que justifica los actos humanos hace ¡porqué no decirlo! que se nos presente al lado del confidente policiaco Muñoz declarado auxiliar de las autoridades policiacas otro objeto por el que se pueda sospechar, no sin fundamento, (según se desprende del proceso) que podría muy bien haber inducido á los agentes que parece intentaban producir catástrofes con el auxilio de la dinamita en el Senado y en el Congreso, sin otro fin que el de llevarse la gloria de haber descubierto el complot y haber dado motivo á que sus inmediatas Autoridades presentaran como un timbre de ser los que han evitado las desgracias que se hubieran ocasionado. Y si esto es así ¿qué podemos esperar de actitudes tan rastreras, llamadas á producir únicamente medro personal y no deseo eficaz de extinguir el crimen?

CAMPAÑA DE MELILLA

Melilla, 2.—Un moro anciano ha sido herido esta tarde de una cuchillada.

Un vendedor ambulante lo encontró en el campo y le dijo: «Ahora verás». Y en seguida le introdujo el cuchillo.

El agresor ha sido preso. Hoy han fondeado en este puerto el «Legazpi» y la «Gerona».

Con dirección á Málaga han salido en el vapor «Touraine» los cuarteles de

los generales Chinchilla y Primo de Rivera.

También han salido los batallones cazadores de Tarifa y de Segorbe.

Con objeto de despedir á los expedicionarios acudieron al muelle los generales, jefes y oficiales.

El general señor Chinchilla se detendrá algunos días en Málaga.

Nada se sabe de positivo acerca de la salida del general Martínez Campos. Es posible que sufra algún retraso.

Acaban de regresar de Frajana los generales Primo de Rivera, Molina, Salcedo y Luque. El acompañamiento del general formábanlo, además, numerosos jefes y oficiales de distintas armas. Pasaban de trescientos.

A la cabeza de la expedición marchaban el coronel de la caballería mora y cinco cabos de kábila. Había preparadas en Frajana tiendas de campaña.

Allí fueron todos obsequiados con los indispensables huevos duros y pastas. A la entrada acudieron muchos moros, haciendo mil reverencias y calurosas protestas de amistad. Los muchachos se escondían asustados. En punto á mujeres, ni una sola se vió. La excursión ha resultado muy pintoresca y muy interesante.

Hoy han acudido muchísimos moros á la plaza con huevos y gallinas. Detalle digno de ser notado: casi todos los rifeños compran el retrato del desgraciado general Margallo.

Cádiz 3.

Según datos oficiales, hoy ha sido embarcada en la fragata *Gerona*, y con dirección á Cádiz, la brigada Castillejos, compuesta de los batallones de Pavia, cazadores de Figueras y Puerto Rico.

Algeciras 3.

Ha salido de Melilla en el vapor *Legazpi*, para Málaga el cuartel general del Sr. Primo de Rivera.

El vapor *Triano* salió de aquella plaza con dos batallones de Cazadores y el cuartel general del Sr. Chinchilla.

La fragata *Gerona* embarcará el resto del segundo cuerpo de ejército.

Mañana no quedará ya ni un solo soldado de ese cuerpo.

Tánger 2.

Sábase por noticias recibidas esta tarde de Marruecos, que el Sultán se proponía salir de aquella capital para Melilla al frente de un ejército.

Añádesese que dicha expedición la llevará á cabo S. M. Sheriffiana dentro de dos meses.

Gibraltar 3.

La escuadra española, surta en Algeciras, ha recibido la orden de salir el viernes para Melilla con objeto de acompañar al general Martínez Campos hasta Tánger.

De una conferencia tenida por un periodista con un soldado del disciplinario, prisionero de los moros, tomamos los siguientes párrafos que dan una idea de las bajas experimentadas por las kábilas que no son tantas como nuestros «guerreros» suponen.

Esta mañana celebré una conferencia con él.

—Yo—me dijo—formaba parte de la brigada de penados que trabajaba el día 2 de Octubre en las obras de Sidi-Guariache. Cuenta que al darse la orden de hacer fuego contra los moros que rodeaban la caseta, él escaló una de las tapias, y luego, por el campo, se guareció tras de un montón de piedras, donde fué sorprendido y preso por los moros, que le condujeron al interior de las kábilas.

Cuando ayer vino con los moros, llevaba cubierta la cabeza con la ca- peruza de la chilaba, para evitar que la reconocieran; pero luego que ya no tuvo más remedio, descubrió su cara. Llevaba la barba recortada á usanza árabe y afeitada la cabeza. Hoy está en el penal y viste el traje de éste. Su rostro ha sido afeitado, y el ropaje nuevo arrojado al mar.

Oyarzabal, fué recogido en casa de un santón, el cual le regaló el traje de un hijo suyo, muerto por nuestros soldados el día 2 de Octubre.

—¿Y te dieron fusil los moros?

—No, señor.

—¿Qué te daban de comer?

—Pan de cebada y alcurcuz.

—¿Te dejaban andar sólo?

—Sí, y así he estado entre varias tribus.

—¿Y cuantos muertos han tenido los moros?

—En Frajana, unos ocho, según dicen.

—¿Y heridos?

—Sesenta.

—¿Saben ellos el número de bajas nuestro?

—Cuentan que han muerto 870 soldados y 400 oficiales.

—¿Te han maltratado los moros?

—Al contrario, me han agasajado mucho al verme con el santón, que me dijo «Tu ocuparás el lugar de mi hijo.» He pasado entre ellos por un hombre célebre.

—¿Acerca de la fuerza con que combatían los moros, cuándo se reunieron más?

—Pues ocho ó diez días después del día en que se reunieron unos 14.000. Cuando pasaron unos días, se iban poco á poco y volvían otros.

—Terminé este interview con el penado, el cual tuvo la osadía de manifestarme que había trabajado en favor nuestro.

CRÓNICA GENERAL

Para corresponder al favor crecientemente que al BALUARTE viene dispensando el público, tenemos en proyecto varias mejoras, que le pongan á la altura del periodismo moderno. A este objeto desde el miércoles publicaremos correspondencia de Madrid, que nos enviara un distinguido escritor carlista de la Corte. Además abriremos una sección de información política al objeto de que nuestros lectores estén al corriente de los sucesos más culminantes de la política española en relación con la internacional. Otras reformas no menos importantes tenemos en proyecto que daremos á conocer á su tiempo oportuno.

Estos y otros sacrificios que nos imponemos, los hacemos gustosos en obsequio é interés de nuestros favorecedores. Servirlos completamente es cuanto anhelamos.

—En la noticia que dábamos ayer respecto al fallecimiento del padre del señor Alcalde de La Bisbal, olvidamos consignar que lo era también de nuestro distinguido correligionario D. Paulino Figueras, Vice-presidente de la Junta de distrito carlista de aquella localidad, á quien enviamos el más sentido pésame.

—Adelantamos el número de manifestaciones, al objeto de que nuestros operarios puedan disfrutar de la festividad de hoy.

—Mañana celebran las Hijas de María la función que mensualmente

dedican á su Madre en la Iglesia del Carmen con los cultos siguientes: á las siete y media de la mañana Comunión general con plática preparatoria que dirá el Dr. Anselmo Herranz; por la tarde á las cuatro rezo del Santo Rosario, meditación, canto de Padre nuestro, letrillas y sermón á cargo del Director espiritual de la Congregación.

—El Sr. Obispo ha dispuesto se provean en el actual concurso los curatos de Bescanó, Mollet de Ampurdá Regencos; Vilatenim y Viure urbanos de entrada y los de La Piña y Lluviá rurales de 2.ª clase.

—Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano al popular Pancho, autor de la excelente pomada que lleva su nombre. El Sr. Fontdevila acaba de recorrer las principales poblaciones de la falda de Sta. Coloma, haciendo en todas ellas pruebas de su específico que ha dado los sorprendentes efectos acostumbrados.

—Se han elevado al Ministerio de Gobernación los recursos de apelación interpuestos contra el fallo de la Comisión provincial anulando las elecciones de Massanet de la Selva, Sta. Eugenia y Amer.

—Se encarga la busca y captura de Joaquina Lladó, vecina de Santa Leocadia de Algarrós, fugada del domicilio conyugal.

—El Ayuntamiento de nuestra Ciudad celebró sesión anteayer para proceder al alistamiento de los mozos que han de ingresar en caja.

La sesión duró apenas unos quince minutos.

—Su Santidad, por conducto de su Secretaria de Estado, ha nombrado al Emmo. Cardenal Parochi protector de las Siervas del Santísimo Sacramento, de la ciudad de Madrid.

—Le Figaro hablando del convenio hispano-francés dice que la Francia ha hecho un buen negocio. Figúrense nuestros lectores y con ellos todos los españoles que dirán Inglaterra, Alemania y las demás naciones, á quienes hemos concedido muchas más ventajas que á los franceses. El artículo del importante y oficioso diario parisién es el jarro de agua fría echado en la caldera de entusiasmos con que han explotado con motivo del arreglo los admiradores de Moret, el más lírico é inocente de nuestros estadistas.

—Con motivo de las actuales fiestas de Navidad, el Papa dispuso que se entreguen al municipio de Roma para los pobres de la ciudad 13.000 libras y 3.000 más para los sacerdotes necesitados.

—En Pola se han robado de un almacén de pólvora dos cajas conteniendo cada una 20 kilogramos de dinamita. Los ladrones debían encontrarse en Budapesth; como la policía es allí desde luego insuficiente, los revolucionarios se encuentran en seguridad.

—Un proyectil que encerraba materia explosiva de naturaleza desconocida fué arrojado sobre la terraza de la Cámara de diputados de Atenas estallando con gran estrépito.

A pesar de la emoción que produjo el hecho, la Cámara continuó la sesión.

Del exámen que se hizo después del proyectil resultó que no reunía condiciones para causar destrozos de consideración.

—Se ha publicado ya la convocatoria para proveer por oposición, entre otras, cinco notarías de Barcelona que dejaron vacantes los señores Ametller y Roviroza (por jubilación) y los fallecidos señores Cardellach, Gasset y Sabater.

—El Padre Procurador de los Dominicos ha recibido del Cardenal Rampolla un expresivo telegrama, diciéndole de parte de Su Santidad León XIII que éste se ha afectado mucho con la noticia de la enfermedad de fray Zeferino González, y que desea saber diariamente del estado de salud del ilustre Cardenal español.

—El día de ayer, para no ser menos que los anteriores, fué extraordinariamente frío. En París han muerto varias personas á causa de la baja temperatura. El termómetro marcó anteayer en aquella capital 13 grados bajo cero.

—Las instrucciones dadas al general Martínez Campos son que pida al Sultán el cumplimiento del tratado de Wad-Ras en cuanto se refiere á garantizar los intereses nuestros en Melilla y el cumplimiento de dicho tratado, estableciendo una zona neutral que dé garantías para el porvenir, como también el castigo de los culpables y una indemnización de guerra.

—Ha dimitido el alcalde de Madrid, señor Angulo. En el seno del Ayuntamiento reina gran desbarajuste á consecuencia de la formación de comisiones.

—Anoche se divirtió la gente menuda saliendo con los tradicionales farolillos á esperar los Reyes Magos. La Rambla de la Libertad presentaba con tal motivo, un bonito y pintoresco aspecto.

Los escaparates de las quincañerías y confiterías surtidísimos de ricos objetos, para llenar el platillo de Reyes.

—Leemos:

El general Martínez Campos ha enviado su retrato á Muley-Araaf, con expresiva dedicatoria.

El Príncipe moro pidió que le retrataran á él, á fin de que su retrato salga en *La Ilustración*.

El pintor señor Simonet se encargó de satisfacer los deseos de Muley. Dichos obsequios causan pésimo efecto.

Y tal. Un efecto reventante para el honor y altivez españolas.

Para que el cuadro fuese completo de-

bería ponerse en un fondo en que apareciera el fusilamiento de Farreu, el asesinato de Margallo por Maimon Mohatar por un lado y por el otro el héroe de Sagunto puesto de rodillas á los pies del Sultán, pidiendo gracia por el instigador de las kábilas y el fogoso predicador de la guerra santa contra el cristiano. Así combinadas las tintas resaltarían más los personajes, á los que se debería encajar, para que el efecto fuese mayor, en un marco formado con las maderas que nos robaron los rifeños. El señor Moret tan aficionado á los claro-oscuros no desperdiciará esta ocasión para construir un magnífico panorama de sorprendente perspectiva. Puede ponerle por título: *La deshonra de España ó el abrazo de dos pacificadores*. A diez céntimos la vista le aseguramos buenos rendimientos, con que compensar en algo las cargas que al tesoro ha impuesto el viaje de recreo que el ejército expedicionario ha efectuado á Melilla, ya que el Sultán no quiere oír hablar de indemnizaciones.

—Hoy celebra la villa de Amer la importante feria de los Reyes.

Si los labradores y los negociantes no temen el frío es de esperar se vea muy concurrida al igual de otros años.

—Apesar de lo desapacible del tiempo, es bastante concurrida la novena que se celebra en la Iglesia de S. Felix.

—En la balsa de una casa de campo situada en las inmediaciones de Riudellots de la Selva ha sido encontrado el cadáver de un hombre que no ha podido ser identificado aún. Por algunas señales que presentaba se sospecha si ha sido víctima de un crimen que permanece envuelto en la sombra.

El Juzgado entiende en el asunto.

—Dice Noherlesoom en su «Boletín Meteorológico», que esta quincena en que nos hallamos, ó sea la primera de Enero, será desapacible en demasía, porque abundarán las lluvias y hará frío en general con excepción de algunos días que serán templados y buenos. Para el 3 y el 4 anuncia lluvias en varios puntos de la península que se convertirán en nieves en algunas comarcas, bajando en otras bastante la temperatura. Esta será más suave ayer y hoy continuando no obstante el tiempo lluvioso, que se extenderá al día siguiente, aunque con menor intensidad que en los

CIERRE DE BOLSA DE LAS 4 DE LA TARDE.

	ANTEAYER.			AYER.		
	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Contado.	Fin mes.	Próximo.
Deuda Interior 4 %		66'70	00'00		66'95	00'00
» Exterior 4 %		77'50	00'00		77'35	00'00
Billetes Cuba 1836	107'87			107'25		
» 1839.	95'50			95'00		
Banco Hispano Colonial.		43'00	00'00		42'15	00'00
Acciones F. C. Norte de España		28'80	00'00		29'00	00'00
» Francia.		23'50	00'00		23'60	00'00
» Orense.		00'00	00'00		00'00	00'00
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 6 %	95'37			95'25		
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 3 %	54'25			54'12		
Idem no hipotecadas.	9'000			9'087		
ULTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS.						
DE PARÍS						
Renta Exterior.		64'18			63'53	
Acciones F. C. Norte España.						
GIROS.						
París.		23'30			22'90	
Londres.						

anteriores. El 8 y el 9 serán generales y abundantes las lluvias en nuestra Península, extendiéndose en los días siguientes desde el Mediterráneo al centro de España con temperaturas bajas y vientos variables. Del 12 al 15 continuará el mal tiempo, alcanzando á la región S. E. de España, especialmente el día 15, calmándose un tanto en los días sucesivos.

—La Junta directiva del Centro Tradicionalista de Sar Hipólito de Voltregá ha quedado constituida para el año 1894 en la forma siguiente: presidente, don Ramón Parés; vicepresidente, don José Brunet; tesorero, don Pablo Casas; contador, don Jaime Benito; secretario, don Jaime Berenguer, y vice-secretario, don Juan Coma.

—El Ilmo. Sr. Dr. D. José Meseguer y Cosa, Obispo de Lérida ha publicado una Pastoral que versa sobre el Congreso eucarístico de Valencia, haciendo ver á sus diocesanos la importancia de este consolador acontecimiento.

—Ha aparecido el cólera en varios barrios de San Petesburgo. El pánico que reina en la capital rusa es indescriptible.

—Escriben de Paris con fecha del 3 del actual:

En la noche pasada la policía practicó un sin número de visitas domiciliarias, verificándose veinte detenciones, de las que seis fueron elevadas á prisión.

Estos seis detenidos son Sigard, padre é hijo, Defone, Lottier, Haudonche y Pausader (a) Jacques Prolo.

Fué detenido por la mañana M. Elías Reclus por M. Clement, pero el procurador de la República le puso en libertad por la noche, despues de interrogarle.

M. Monauthentl, comisario de Puteaux, practicó un registro en casa Pol Mayeux, impresor, que ocupa unos sesenta tipógrafos é imprime *La Revue Socialiste* y el diario *La Révolte*, citando además obras y folletos anarquistas y revolucionarios. El comisario se incautó de numerosos documentos, no verificando ninguna prision.

En Nantere, Courbeville, Villeneuve la Garonne, Levallois-Péret y otros puntos los registros practicados no dieron ningun resultado.

En Grenoble la policía encontró en casa de un anarquista un obús cargado.

En Colombia y Comentry encontraron los agentes 450 cartuchos de los que 68 son de dinamita, 273 de grisutina, 110 de pólvora comprimida, 240 metros y 11 paquetes de mecha y 99 fulminantes.

En Niza y en Lyon han sido detenidos varios individuos conocidos por sus ideas anarquistas, sin que ocurriere incidente alguno.

Se han verificado asimismo prisiones en Brest, Decazeville, Aubin,

Montlucon, Saint-Etienne, Saint-Quentin, Saintes, Troyes, Le Havre, Rouen, Elbeuf, Caudeocles-Elbeuf, Limoges, Montpellier, Roubaix, Cannes y otras poblaciones.

—En Olot fué detenido el domingo un sujeto extranjero que se entretenía en limpiar los cepillos de la Iglesia parroquial.

Al ser conducido á las Casas Consistoriales declaró ser un caco de oficio que había cometido la mar de robos sacrilegos, entre otros, el de la catedral de Vich.

Al día siguiente fué encontrado ahorcado en la cárcel.

El instrumento de que se valió para suicidarse fué el tapabocas que llevaba.

—El Ayuntamiento de Figueras ha quedado constituido en la siguiente forma: Alcalde presidente, D. Juan Moragas. Primer teniente, D. Pelayo Massanet. Segundo id., D. Conrado Tauler. Tercero id., D. Martin Carreras. Cuarto id., D. Esteban Alegri. Primer síndico, D. Rafael Bonaterra. Segundo id., Abdón Batet.

—Algunos periódicos de Barcelona supieron que la manifestación de los industriales corcho-taponeros celebrada en esta provincia en pro de la ratificación parcial del tratado con Alemania, obedecía á ciertas instigaciones, que habían venido de arriba mal avenidas con su carácter independiente y entero. En vista de aquellas malévolas insinuaciones, D. José

Gruart, presidente del «Fomento de la industria corcho-taponera» ha dirigido á un colega de Barcelona el siguiente despacho telegráfico:

«Protestamos contra la opinión formada en vista de la unidad de acción que ha obrado en manifestaciones celebradas por las poblaciones corcheras de esta provincia. Conste que se han movido todas per el único impulso de la gran Asociación que las reúne, siendo indigno pintarnos como juguete de nadie. Suplicamos inserción.»

—En la elección de cargos comunales verificada por el Ayuntamiento de Sta. Coloma, han resultado elegidos:

Alcalde presidente, don Juan Corominas; primer teniente alcalde en esta firma Francisco Vallicrosa; segundo teniente alcalde don Mariano Esteve, y síndicos don Joaquin Torra y don Jaime Puig.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.

ADORACION DE LOS SANTOS REYES.

SANTO DE MAÑANA.

San Raimundo de Feñafort cfr.

CUARENTA HORAS

Continúan en la Iglesia de la Merced.

En los Domingos durará la exposición siete horas á saber: cuatro horas por la mañana, desde las 8 á las 12; y por la tarde tres; empezando una hora antes; y se reservará en todo el año al toque de la primera Oración.

SECCION DE ANUNCIOS

El Cirujano Dentista

LEON AUDOUARD

ha trasladado su gabinete

á esta capital,

Calle de la Forsa, 1, Pral.

RELOJERIA DE FORGAS

7, Zapateria Vieja, 7. (frente al Correo.)

Gerona.

Completo surtido de Relojes de todas clases y sistemas al alcance de todas las fortunas, así como cadenas y demás artículos anexos á la Relojería.

SEGURIDAD, PERFECCION, ECONOMIA

tanto en las ventas como en las recomposiciones en las garantías que ofrece este establecimiento.

Relojes  Forgas

Esta clase de Relojes, construidos por una de las más acreditadas Fábricas del extranjero y exclusivamente para mi casa, reúnen á la bonita forma de sus cajas de solidez, buena construcción en sus máquinas, á todo lo cual se debe marchen con tanta exactitud.

En dicho establecimiento encontrarán toda clase de Relojes de pared tanto en cuadros como en Reguladores.

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipopósfitos Gimbernat

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (colores pálidos), enfermedades medulares, histerismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 10 reales.

Vino Restaurador Gimbernat.

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el Restaurador por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer, frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kcla Gimbernat

Considerado como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido, precio 8 reales.

Venta al por mayor

FARMACIA DEL AUTOR
Conde de Asalto, 14.—Barcelona.
Detalle en todas las farmacias.

RELOJERIA

ANTEOJOS Y LENTES

Ventas y composturas garantizadas



Relojes de precisión y de marcas de la mayor aceptación, reguladores, relojes de pared, sobre mesa y despertadores, recibidos directamente de acreditadas fábricas suizas, francesas y alemanas.

Casa especial para la vista.

Anteojos y lentes en oro, plata, coucha, nickeline, metal inoxidable y acero.

Cristales de Roca del Brasil, Periscopicos de Wollaston, Crown-glas puro y otros de materias extra blancas, límpidas y diafanas. Cristales neutros de todos tintes para descanso y conservación de la vista.

Ejecución esmerada de las prescripciones de los SS. médicos oculistas, en medidas métricas (dioptrias.)

Variado surtido de vistas estereoscópicas de todos los países.

Proveedor de Comunidades religiosas.



RELOJERIA

de FRANCISCO SOLÁ

Pórticos de la Rambla, 26.—Gerona

CORT-REAL 18.—GERONA.

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA,

AVISO

La imprenta de este periódico, montada con cuantos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, se encarga de la confección de Libros, Folletos, Revistas, Periódicos, Prospectos, Oficios, Circulares, Membretes, Papel para cartas & . y todo lo concerniente á la imprenta, á precios sumamente económicos.

HERRERIA VIEJA, 5.—GERONA.

CAFES

de Moka, Caracolillo, Puerto Rico y Manila, tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES

—DE—

SECUNDINO GRUARTMONER

MERCADERES, (N.º) 10
GERONA.

GERONA.—Imprenta de Manuel Liscu.

DIBUJO • PINTURA • FOTOGRAFIA

CASA ESPECIAL



HIJOS DE JOSÉ TEXIDOR

3, REGOMIR, 3.—BARCELONA